
Не в привилегиях дело
Долгое время в нашем об-

ществе не принято было от-
крыто говорить о проблемах
инвалидов. А раз не говорят,
значит, получалось, нет у нас
ни инвалидов, ни их про-
блем. К сожалению, • в жиз-
ни все обстоит иначе.

По собственному опыту
знаю: для инвалида не так
страшна сама инвалидность,
околько та обстановка, кото-
рая вокруг него создается.
Незнание, нежелание и не-
умение оказать необходимую
помощь, неверие в возмож-
ности и силы человека, кото-
рый обижен жизнью, усугуб-
ляют его страдания, не по-
зволяют в полной мере реа-
лизовать свои возможности.

В Новосибирской област-
ной организации состоит на
учете 2721 инвалид по зре-
нию первой и второй групп.
Это научные работники, му-
зыканты, рабочие, массажис-
ты. математики - програм-
мисты, преподаватели выс-
шей и средней школы... Мно-
гие инвалиды по зрению,
проживающие в сельской
местности, трудятся на при-
усадебных участках, произ-
водят продукты сельского
хозяйства, излишки сдают
государству. Но самое боль-
шое количество инвалидов
по зрению трудится в кол-
лективе Новосибирск ого
учебно - производственного
предприятия (УПП) БОС.
Естественно, что здесь ярче
всего проявляются и пробле-
мы, раскрывающие положе-
ние инвалидов в обществе.

Предприятие наше хоз-
расчетное, рентабельное. Ни-
каких дотаций и субсидий от
государства мы не получа-
ем. Больше того, сами пе-
речисляем в госбюджет 35
процентов своей прибыли. А
только в этом году ее пла-
нируется получить два мил-
лиона рублей. Единственной
льготой для предприятия яв-
ляется освобождение от на-
лога с оборота на выпуска-
емую продукцию.

Новосибирское УПП БОС
строит свое производство на
основе прямых, договорных,
кооперативных связей с за-
водами Новосибирска и обла-
сти. Мы постоянно изыски-
ваем на заводах изделия, до-
ступные для труда слепых.
Как правило, это изделия с
большим удельным весом
ручного труда. Основными
нашими заказчиками явля-
ются заводы «Электросиг-
нал», низковольтной аппара-
туры, точного машинострое-
ния, «Вытэлектроприббр»,
объединения «Луч», «Сиб-
э.юктротерм», «Вега» и дру- .

гие, в общей сложности
20 предприятий. Мы произ-
водим платы печатного мои»
та жа для магнитофонов, маг-
нитол, радиодинамикоз. те-

левизоров, шнуры сетевые,
соединительные, переходные
для нагревательной, освети-
тельной аппаратуры, ведем
сварку мешков из полиэтиле-
новой пленки, сборку узлов
и полуфабрикатов, контакто-
ров к магнитопуокателям,
производство коммутацион-
ной разветвителыной короб-
ки, картонаж, мебельные
петли, пластмассовые изде-
лия... Структура кооперации
УПП с заводами такова: за-
воды - заказчики поставляют
материалы, комплектующие
детали, а УПП перерабаты-
вает и собирает узлы-полу-
фабрикаты и в свою оче-
редь поставляет заводам на
их изделия.

Да, мы стараемся изыски-
вать заказы, доступные для
труда слепых. Но с каждым
годом делать это все труд-
нее. У нас появилось немало
конкурентов в лице учреж-
дений МВД, учебно-произ-
водственных комбинатов, ко-
оперативов. Это отрицатель-
но влияет на загрузку рабо-
той слепых.

В условиях новой систе-
мы хозяйствования происхо-
дит сокращение численности
работающих на предприя-
тиях, и они не всегда идут с
нами на заключение догово-
ров по организации совмест-
ного производства, мотиви-
руя это тем, что у них доста-
точно своих трудовых ресур-
сов. Между тем организация
кооперации на совместное
производство полное тью
определяет экономику наше-
го предприятия, занятость
работой слепых, дальнейшее
развитие капитального стро-
ительства, социальной сфе-
ры, одним словом, становле-
ния гражданского статуса не-
зрячего человека в общест-
ве. Мы не против хозрасче-
та, но коль скоро он против
нас, то у нас есть такое
предложение.

Местным Советам народ-
ных депутатов должно быть
предоставлено право закреп-
лять доступные для труда
слепых изделия за предприя-
тиями БОС. Речь идет о
сборке мебельной петли, про-
изводстве шнуров, неслож-
ных плат узлов - полуфабри-
катов с большой трудоемко-
стью сборочно-монтажных
операций, сварке мешков из
полиэтиленовой плевки. При
возникновении нового зака-
за, доступного для труда
слепых, преимущество по его
размещению оказывать опять
.же УПП БОС. Думаю, это
будет гуманно и человечно.
Негоже нашему предприятию
вести борьбу за заказ с коо-
пеоа.ф5вэми, которые могут
найти для себя другую рабо-
ту, чего мы. к сожалению,
сделать не можем.

Волнуют нас и проблемы

материально - технического
снабжения. Поскольку пред-
приятие работает по прямой
кооперации, т. е. она не пре-
дусматривается Госпланом,
то УПП по существу не име-
ет фондов на материалы, обо-
рудование, инвентарь. По-,
требность в различного рода
материалах: строительных,
металле, цементе, кровель-
ном материале, кабельной
продукции, трубах, прибо-
рах, инструменте, глубин-
ных насосах очень большая,
ведь, как уже было сказано,
УГШ изготовляет собствен-
ными силами большое коли-
чество нестандартизирозан-
ного оборудования, проводит
его модернизацию, ремонт.
Отсутствие нормального ма-
териально - техни ч е с к о г о
снабжения не дает возмож-
ности создавать необходи-
мые условия труда и быта
работающим инвалидам. Мы
не просим привилегий в этом
вопросе, мы просто просим
поставить нас в равные усло-
вия в материально-техяи ч е -
оком снабжении со всеми
промышленными предприя-
тиями.

Характер производства
УПП таков, что без авто-
транспортных перевозок нам
не обойтись. Ежедневные по-
ставки материалов с заводов
на УПП, доставка материа-
лов и готовой продукции тре-
буют большого количества
перевозок. Собствен н ы м
транспортом предприятие их
обеспечить не может. Хоте-
ли бы на условиях аренды
получить с автотранспортно-
го. предприятия две автома-
шины ’ «ГАЗ-52, -53», но
найдутся ли охотники пойди
нам навстречу, вот в чем
вопрос.

Один из самых больных
вопросов — строительство.
Десять лет идут разговоры о
сооружении клуба со спортив-
ным залом для Новосибир-
ского УПП БОС сметной
стоимостью 1 миллион 500
тысяч рублей строительно-
монтажных работ. Имеется
утвержденная согласован-
ная проектно-сметная доку-
ментация, передана строи-
тельная площадка. Четвер-
тый год объект в плане, пе-
речислено на строительство
1 миллион 300 тысяч руб-
лей, однако, несмотря на все
наши усилия, подрядчики к
строительству не приступа-
ют. Что такое для нас этот
клуб? Это и спецбиблиотека,
и школа для слепых, и обуче-
ние ориентированию незря-
чих в пространстве, их про-
изводственное обучение, обу-
чение самообслужизан и ю ,

медицинская реабилитация,
оздоровительные мероприя-
тия и многое другое. Пока
приходится обходиться без
всего этого.

Столь же остро стоиМтро
бл-е.ча жилья. Только втУПП
в очереди на улучшены жи-
лищных условий чн тштся
240 человек. Несмотря на
то, что горисполком дал со-
гласие на строительств * 1 08-
мварт ирного дома, в\прос
этот до конца не решен!

На основной пдоп\дАе
предприятия в КировА:@л
районе сегодня нет возмой-
ности для расширения, а э5Ъ
крайне необходимо, так н&
к нам ежегодно приходят ife.
трудоустройство инвалид
по зрению. К тому же стро-
ить производство только на
отдельных сборочно-монтаж-
ных технологических опера-
циях при мелких сериях
экономически и организаци-
онно очень сложив. Необхо-
димо иметь изделия, выпуск
которых бы осуществлялся
по. полному технологическо-
му циклу — от начальной до
конечной операции, а для
всего этого требуются допол-
нительные производственные
мощности. Считаю, что на-
зрел вопрос об отводе зе-
мельного участка под строи-
тельство цеха для работы не-
зрячих с необходимыми вспо-
могательными и подсобными
помещениями.

Организация нормального
быта помогла бы р какой-то
мере компенсировать слепо-
ту. Нашим работникам нуж-
на организация прямо на
предприятии торговли про-
дуктами питания, промыш-
ленными товарами, особенно
повышенного спроса, такими
как мебель, холодильники,
стиральные машины,' 1 пыле-
сосы. Конечно, они нужны и
здоровым людям, но инвали-
дам особенно, так как их
применение облегчает реше-
ние бытовых вопросов. Ново-
сибирск является единствен-
ным городом в РСФСР, в ко-
тором не производится до-
полнительное отоваривание
инвалидов по зрению про-
дуктами питания. В райцент-
рах области этого удалось
добиться.

УПП содержит ряд штат-
ных единиц своего медпунк-
та, но полностью произво-
дить оплату за медицинские
услуги, такие, как проф-
осмотр, обследование инва-
лидов офтальмологами, опе-
рации глаз у предприятия
нет возможности. А все это
для нас не роскошь, а край-
няя необходимость.

Повторяю, мы ждем не
привилегий, а помощи. Наши
люди хотят активно трудить-
ся, хотят, чтобы были устра-
нены социальные и психоло-
гические границы, отделяю-
щие их от здоровых людей.
Неужели мы не вправе рас-
считывать на это?

А. ГРАФОВ.
Директор Новосибирско-
го УПП ВОС.


